

Prueba de comprensión y análisis

Voces indígenas Fray Bernardino de Sahagún, Diego Muñoz Camargo, un anónimo poeta nahua

Contesta las siguientes preguntas, o completa la idea, eligiendo en cada caso la respuesta más apropiada.

1. La primera de las señales recogidas por Sahagún parece ser ____.
a. un cometa **c.** la luna
b. el sol **d.** un relámpago
2. ¿Qué tienen en común todas las señales o pronósticos?
a. Describen actos de destrucción.
b. Se relacionan o con el fuego o con el agua.
c. Describen fenómenos inexplicables para los mexicas.
d. Ocurren en lugares que son sagrados para los mexicas.
3. Los sucesos que se describen en las señales o pronósticos ocurrieron ____.
a. poco tiempo después de fundar los mexicas su ciudad de Tenochtitlan
b. pocos años antes de la llegada de los españoles
c. simultáneamente con la llegada de los españoles
d. poco tiempo después de la llegada de los españoles
4. Después de observar los sucesos descritos en las señales o pronósticos, los mexicas habrán ____.
a. tenido miedo
b. estado emocionados
c. preparado a sus guerreros para pelear contra los intrusos
d. sentido rabia
5. ¿En qué se diferencia la sexta de las señales recogidas por Sahagún, de las cinco primeras?
a. La sexta ocurre de noche y las otras de día.
b. La sexta es positiva y las otras negativas.
c. En la sexta señal no se menciona el nombre del *tlatoani*.
d. En la sexta señal no se mencionan ni el agua ni el fuego.
6. Compara las dos versiones del primer fenómeno tratado. ¿Cuál es la mejor descripción de la relación que existe entre las dos?
a. Describen sucesos completamente diferentes.
b. Sólo la versión de Muñoz Camargo menciona el año en el que ocurrieron los sucesos.
c. La versión de Muñoz Camargo describe la reacción de los mexicas con mayor detalle.
d. No hay diferencia digna de tomarse en cuenta entre los dos textos.

Prueba de comprensión y análisis

7. Observa los términos que se emplean para describir el templo de Huitzilopochtli en las dos versiones del segundo fenómeno tratado. ¿A qué pudieran deberse las diferencias?
- Muñoz Camargo no tiene un conocimiento muy profundo de la religión de los mexicas.
 - El autor del texto recogido por Sahagún no es muy devoto a ese dios.
 - Muñoz Camargo—a diferencia de los informantes de Sahagún, que son la fuente del otro texto—es cristiano.
 - El texto de los informantes de Sahagún demuestra que éstos tienen miedo de ofender a Huitzilopochtli.
8. «Se ha perdido el pueblo mexica» trata de ____.
- sucesos anteriores a la llegada de los españoles
 - los sucesos de la llegada de los españoles
 - las emociones de los mexicas al ver por primera vez a los españoles
 - la derrota de los mexicas a manos de los españoles
9. ¿Qué tiene en común «Se ha perdido el pueblo mexica» con las señales y pronósticos de los informantes de Sahagún?
- Los dos textos describen sucesos naturales inexplicables.
 - Se mencionan humo y fuego en los dos textos.
 - El tono que predomina en los dos es uno de angustia.
 - Los dos se narran principalmente en tiempo presente.
10. En los presagios el lector ve a Moctezuma cumpliendo con sus deberes de emperador. En «Se ha perdido el pueblo mexica», ____.
- a Moctezuma le ha sucedido en el poder otro emperador
 - Moctezuma está preso
 - no figura ninguna referencia a Moctezuma
 - Moctezuma sigue luchando contra los españoles
11. En «Se ha perdido el pueblo mexica», se menciona que los mexicas cantaban para darse ánimo. El propósito del poeta anónimo nahua parece haber sido escribirlo ____.
- con ese mismo fin
 - para asustar a los españoles
 - para elogiar las hazañas bélicas de los mexicas
 - para expresar el dolor compartido de los mexicas